



SEMANARIO

DE SALAMANCA,

DEL SABADO 11 DE OCTUBRE DE 1794.

EXHORTO.

Don Fr. Francisco Armañá, por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica, Arzobispo de la Santa Metropolitana Iglesia de Tarragona, Primado de las Españas, del Consejo de S. M. &c.

*A todos los amados fieles de nuestra Diócesis
salud en el Señor.*

Son tan notorios, carísimos Hermanos, los peligros, los efectos de la presente Guerra con los Franceses Convencionarios, que quando tuviere yo bastante valor para referirlos, solo podría servir su horrible pintura para llenar de congoja vuestros piadosos corazones. Basta decir que las haciendas, las honras, las vidas, los templos, las sagradas Imágenes, y todo lo que tiene de mas precioso y venerable nuestra Religion, es objeto del implacable furor de aquellos fieros enemigos. A la manera de un impetuosísimo torrente, ó de una llama voracísima, todo lo acomete, todo lo arrastra, todo lo consume. Testigos los infelices Paises donde pudieron penetrar sus armas. Entran con el arbol de la libertad, y con el estandarte de la igualdad. Pe-

ro la libertad que dexan en todos los Pueblos , que tienen la tristísima suerte de pasar á su cruel dominio, solo es para sujetarse á sus fatales decretos , sin permitirles á veces ni aun el natural desahogo de los gemidos y llantos para llorar sus desgracias , ó las de sus parientes y amigos. La igualdad consiste en ser igualmente miserables todos sus subditos. Tan grandes calamidades amenazan á nuestra España , y con mas inminente peligro á nuestro Principado de Cataluña , que por desgracia es la puerta y el camino que intentan abrir aquellas feroces gentes para extender su tiránico dominio , que es decir , para dilatar el funestísimo teatro del horror , de la miseria y de la muerte. El terror , el espanto , la fatal guillotina son los precursores de sus conquistas y empresas , para que no dudemos de sus bárbaras atrocidades. ¡ Ah , Hermanos carísimos , qué dia sería tan tremendo para nuestra dulce Patria , qué infausta época quando aquel furor diabólico llegase á romper las barreras , y derramarse impunemente por ella ! No permita Dios tan horrenda desgracia , que solo con el pensamiento de su posibilidad oprime mi corazón, y precisamente ha de oprimir los de todos los fieles patricios.

Para librarnos de tan terrible azote , hemos recurrido al Trono de la Divina Misericordia con fervorosas rogativas , con oraciones públicas y privadas, en que tengo el consuelo de haber visto quanto se esmeró vuestra piedad. Pero no podemos , ni debemos contentarnos con este recurso. Bien puede Dios con su infinito poder defendernos sin mas auxilios que el suyo : puede mandar á un Angel que destruya en un momento los Exércitos enemigos , como destruyó el de Sennaquerib. Puede pelear desde el Cielo por nuestra causa , como tantas veces peleó por

el Pueblo Hebreo. Puede darnos gloriosas victorias con pocas tropas, igualmente que con muchas porque su omnipotente brazo no necesita de fuerzas humanas para sus admirables efectos; y así lo hizo ver quando y como fue de su beneplácito. Pero el mismo Señor que da las victorias, quiere que al fervor de las oraciones juntemos nuestras fuerzas en quanto nos sea posible. No quiere que le tentemos, descansando en su alta proteccion, sin aplicar todos los medios que dicta la prudencia, y pide la necesidad. No se satisface con que Moysés levante las manos al Cielo, con que el Rey Josafát se rinda humilde y postrado en el Templo, con que Judit le invoque de todo corazon, y derrame á su Divina presencia el espíritu; con que los ilustres Macabeos clamen, oren, imploren con altos gemidos, y copiosas lagrimas el Divino patrocinio. Quiere que á un mismo tiempo levante Moysés las manos, y todo el Pueblo pelee con el mayor esfuerzo: quiere que el Rey Josafát, la viuda Judit, los Macabeos, y todo su Pueblo junten con la oracion las armas, con la confianza el valor, y apliquen todos sus esfuerzos para rebatir á los enemigos. El Señor de los exércitos es quien concede las victorias; pero no á los flojos, á los desidiosos, á los cobardes, á los que se contentan con un deseo y afecto estéril; sino á los que manifiestan su afecto y su zelo con las obras, peleando con valor, ó concurriendo con sus facultades y auxilios á los felices sucesos de la guerra. Nadie mas confiado en la proteccion del Cielo, nadie mas fervoroso en sus oraciones que Judas Macabeo con sus nobles compañeros; pero nadie tampoco mas pronto, mas diligente, mas valeroso, mas voluntariamente expuesto á los mayores peligros de la guerra contra sus formidables enemigos. De la misma oracion salian como fortísimos leones, y respirando centellas

de fuego (1) se arrojaban intrépidos sobre las huestes enemigas para defender á sus mugeres, á sus hijos, hermanos, parientes, y sobre todo, el templo y la religion. Asi puesto el corazon en Dios y la espada en la mano (2), consiguieron aquellas admirables victorias, que hicieron inmortal su fama.

Los peligros y motivos que tuvo aquel illustre pueblo no son ahora menores en nuestra España, y en particular en nuestro Principado. No habreis olvidado, Hermanos carísimos, las expresiones de mi paterna solicitud, con que los hice presentes en otra Pastoral. Desde entonces lejos de haberse disminuido, han ido de aumento, y en el dia es extrema la urgencia; con cuyo conocimiento, el Excelentísimo Señor Conde de la Union, Xefe dignísimo que ha merecido del Soberano la mayor confianza para el gobierno del ejército, y el mas fino amor del pueblo para obedecer con especial gusto sus órdenes, á impulsos de su ardentísimo zelo ha mandado y dispuesto entre otros medios para ocurrir á la urgente necesidad, que se formen y envíen luego sometenes de este y otros Corregimientos del Principado en la forma que tiene prescrita y avisada á los correspondientes partidos con unas reglas tan sábias, tan justas, tan llenas de moderacion y prudencia, que demuestran á un tiempo sus grandes luces, y el especial afecto y confianza que le merece nuestra patria. Estoy bien cierto, amados Hermanos, que á exemplo de vuestros mayores, con los sentimientos propios de vuestra acreditada lealtad no solo obedecereis con profundo

(1) *II. Machab. xi. v. 11. et c. xv. v. 18.*

(2) *Manu quidem pugnantes, sed Dominum cordibus orantes, prostraverunt non minus triginta quinque milia, præsentia Dei magnificè delectari. II. Machab. xv. v. 27.*

rendimiento las superiores órdenes, dirigidas evidentemente á nuestro mayor bien y seguridad, si que inflamados de un verdadero patriotismo, de un fino amor al Rey y á la patria, de una fervorosa devocion á la fe y religion santa que con tanta gloria profesais, de un ardentísimo zelo por la honra de Dios y su santo nombre, correreis con gusto y aun con noble emulacion á donde fuere menester para rebatir á nuestros ferrocísimos enemigos. Si no me lo impidieran mi abanzada edad, el notorio quebranto de mi salud, y mi preciso destino, tendria yo la mayor satisfaccion en acompañaros como verdadero Pastor, exponerme con vosotros en los peligros como Padre amantísimo, sacrificar mi vida por Dios y por la religion como su Ministro. Pero ya que las circunstancias no me permiten este desahogo de mi afecto, lo manifestaré con todos los auxilios y socorros que me sean posibles. Vosotros sabeis con quanto gusto los derramo en alivio de vuestras necesidades; y siendo ahora tan notoria, tan grande, tan urgente la necesidad, será mayor mi gusto y conato en el socorro conveniente. No solo me ofrezco á contribuir en la manutencion de los buenos feligreses que van á pelear por Dios y por la patria, sino tambien á cuidar en quanto pueda del alivio de las familias que por su muerte ó ausencia sienten mayor desamparo: y extendiendo como debo la caridad á los que por los varios sucesos de la guerra pierdan en ella la vida, á exemplo del citado Judas Macabeo, dispondré particulares oraciones por ellos, y desde luego determino que á mas de otras misas y sufragios se celebre un solemne Aniversario en cada mes por todos los fieles patricios feligreses míos que mueran en la campaña.

Haria notable agravio al venerable Clero del Arzobispado, si llegase á dudar que sus Comunidades é individuos procurarán esmerarse á porfia en contribuir

no solo con sus incesantes oraciones y sacrificios, sino tambien con copiosos auxilios á los suspirados fines de la presente guerra. ¿Qué objeto ni motivo puede haber mas digno de su caridad? ¿Qué necesidades mas notorias ni mas urgentes? ¿Qué mayor interés aun por sí mismos, por su Estado, por sus bienes? ¿Pueden ignorar con quanta rabia se ceba el furor de los enemigos en los sagrados vasos, en el tesoro de las Iglesias, en los bienes y personas de los Eclesiásticos?

Y vosotros, amados feligreses, vosotros ricos y poderosos, tanto mas obligados á la defensa de la Patria, quanto mas lograis de sus honores, y de los dulces frutos de sus producciones, ¿podreis mirar con indiferencia sus mayores peligros? ¿No mostrareis en tan urgente ocasion el zelo, el amor, el esfuerzo que caracterizan á un digno patricio, que mostraron vuestros mayores, y fueron el fundamento de vuestras honras, tímbreres y riquezas? ¿Cómo será posible que quando tanto claman los trabajos y calamidades de vuestros hermanos, de aquellos buenos hermanos que van á exponer sus vidas por la Patria, que es decir, por vosotros mismos, no abraís las entrañas, no alargueis las manos, no derrameis vuestros tesoros para su socorro, y para el alivio de sus familias? La experiencia que tengo de vuestra caridad me hace confiar seguro, que sin necesitar de persuasiones, los solos impulsos de vuestros nobles y piadosos corazones os moverán eficazmente á concurrir en quanto pende de vuestras facultades á unos fines tan graves é interesantes como propios de la caridad christiana, y de la santa religion que profesais. Con esta cierta confianza, nada me resta sino dar á todos mis Súbditos y feligreses mi paterna bendicion, y rogar al Señor de los exércitos que bendiga y prospere nuestras armas, nos conceda las victorias y los felices sucesos que tanto

importan para su gloria , y para mayor bien , paz y tranquilidad de su pueblo.

Fr. Francisco , Arzobispo de Tarragona.

Noticias particulares.

Temporal y precios de granos de las Provincias Septentrionales y Meridionales.

En la Provincia de Guadalaxara se experimentan ayres frescos : en las de Salamanca y Soria ha llovido muy bien : en las de Leon y Valladolid ha principiado tambien á llover , con señales de continuar : en las de Toro , Galicia , Aragon , Burgos y Zamora han caido igualmente algunas aguas útiles á las viñas , y para la próxima sementera : en la de Palencia continúa el tiempo seco : últimamente en la de Cataluña se advierte por lo general sereno y templado , y en el partido de Tarragona hace falta el agua. Los precios corrientes de los granos en estas Provincias han sido ; la fanega de trigo de 44 á 82 reales , y la de cebada de 16 á 37.

En las Provincias de Madrid , Córdoba y partido de la Serena ha refrescado bastante : en las de Valencia y Murcia sigue el tiempo regular y sin notable variacion : en las de Toledo y Ciudad-Real se ha templado : en la de Cuenca ha llovido en los partidos de Huete y Requena , habiendo causado daño en las viñas la piedra que cayó en este último : en las de Jaén y Granada sigue el tiempo bueno y favorable : últimamente en la de Sevilla se experimenta generalmente sereno y fresco , y ha llovido en los partidos de Sevilla y Osuna. Los precios corrientes de los granos en estas Provincias han sido ; la fanega de trigo de 37 á 86 reales , y la de cebada de 12 á 32.

Precios corrientes de los Granos en Salamanca.

La fanega de trigo de 50 á 52 , la de centeno á 35, y la de cebada á 22.

Rogativas. Mañana 12 del corriente se celebra en la Parroquial Iglesia de San Mateo la Rogativa por el buen éxito de la presente Guerra. Misa y Sermon á las diez. Predicará el R. P. Fr. Francisco de Jesus Maria , Predicador Mayor en su Colegio de Carmelitas Descalzos de esta Ciudad. Estará su Magestad manifiesto todo el dia.

Dicho dia celebra la Comunidad de Religiosas Dominicanas (vulgò la Penitencia) la Rogativa por el buen éxito de nuestras Católicas Armas : Misa Solemne a las diez , con su Magestad expuesto todo el dia.

Sigue la piadosa contribucion de las Hilas.

Los niños de Don Juan de Cabria han contribuido con un azafate de hilas.

Pérdida. Quien hubiese hallado un pañuelo que se perdió el dia 27 de Septiembre desde el Colegio de Monte Olivete hasta la puerta de Zamora , acuda á dicho Colegio , que se darán señas y hallazgo.

Compra. Quien quiera vender algunos Mercurios y Gazetas de Madrid desde el año de 86 hasta el presente, acuda al Mayordómo de el Colegio Viejo , quien desea comprarlas.

CON PRIVILEGIO REAL.

Salamanca , en la Imprenta de la calle del Prior,

Por los Impresores Rodriguez y Vega.